

ACTIVIDAD 1. COOPERACIÓN AL DESARROLLO

A. Identificación de la actividad

Denominación de la actividad¹

Cooperación al Desarrollo

Breve descripción de la actividad²

En estos complejos contextos hemos seguido trabajando codo con codo con nuestras organizaciones hermanas del Sur Global para colocar la vida en el centro frente al capital, reivindicando la importancia de lo colectivo, de lo público, luchando por el mantenimiento y la ampliación de los espacios cívicos de participación ciudadana que posibiliten el cambio social y político, con propuestas de transformación del modelo de producción y consumo hegemónicos por una economía alternativa basada en el anclaje en el territorio, centrada en las personas y en la sostenibilidad como modelo de desarrollo. Con el fin de posicionar la defensa de los derechos humanos en la agenda política y defender los espacios cívicos de libertad y participación, durante estos meses hemos realizado desde las comunidades autónomas, pero también en el ámbito estatal y europeo, un amplio esfuerzo de incidencia política en realidades especialmente difíciles como las de Colombia, El Salvador, Palestina o Túnez.

En Colombia, El trabajo de ACPP en Colombia comienza en 1997 centrandolo proyectos en el Departamento de Antioquía. Las primeras intervenciones se hicieron con la Alcaldía de Apartadó y la Consejería Indígena de Antioquía, enfocándose en el sector educativo y de habitabilidad. El recrudescimiento del conflicto en la zona y cambios políticos en la Alcaldía hacen que en el año 2002 se ponga en marcha una nueva alianza de trabajo, en este caso con la Fundación Forjando Futuros (FFF). FFF es creada por compañeros y compañeras con quienes ya habíamos trabajado en la Alcaldía, y desde su nacimiento será nuestra contraparte de referencia en el país.

En un inicio el trabajo de ACPP y FFF abarca varios sectores de intervención: salud, seguridad alimentaria, habitabilidad, agua y saneamiento, organización sociopolítica de base, equidad de género y medioambiente. Aunque el sector de construcción de paz y derechos humanos se trabaja de modo transversal, es en el año 2005 cuando se opta por reforzar este eje de trabajo, sobre todo en proyectos de género, tanto con FFF como con nuevas contrapartes: Fundación Mujer, Arte y Vida (MAVI), la Corporación para la Participación Ciudadana (Conciudadanía) y la Casa de la Mujer Trabajadora.

En el año 2008 se inicia una línea de trabajo específica con la población víctima del conflicto armado, fundamentalmente apoyando su acceso a los derechos que le son reconocidos por ley. Esta línea se refuerza en 2011, con la promulgación de la Ley 1448 de Víctimas y Restitución de Tierras. En la actualidad se ha ampliado la estrategia de intervención para incluir procesos de construcción de paz, en zonas urbanas y rurales, que apoyen las medidas impulsadas en el marco de los Acuerdos de Paz.

Cuba. ACPP trabaja en Cuba desde el año 1995 desarrollando proyectos en apoyo de las políticas públicas orientadas a los colectivos de población más vulnerables y de las de prevención de riesgos y catástrofes naturales, con actuaciones que incluyen la rehabilitación del patrimonio cultural e histórico, interviniendo en edificios de viviendas, centros educativos y sociales. Asimismo, actuamos en situaciones de emergencia originadas por el paso de huracanes.

Nuestro trabajo se centra en las ciudades de La Habana y Santiago de Cuba con diferentes organizaciones e instituciones públicas como HABITAT-CUBA, Oficina de Colaboración del Poder Popular, Oficina del Historiador de La Habana y Oficina del Conservador de Santiago de Cuba.

Nuestras intervenciones han posibilitado la rehabilitación integral y equipamiento en La Habana del Hogar estatal de Ancianos Discapacitados, del Centro de Día, Residencia, Centro de Evacuación y Centro de Interpretación de Belén, de Círculos infantiles, viviendas y el refuerzo de las microbrigadas de construcción, y el Centro Socio-Cultural juvenil de Punta Gorda, en Santiago.

Entre las instituciones españolas colaboradoras se encuentra la AECID, Fondo Castellano Manchego de Cooperación, Fondo Galego de Cooperación, Xunta de Galicia, Caixa Galicia, y Ayuntamientos como el de Barcelona, Gijón, Leganés, Torrelavega, Lleida o Barakaldo.

El Salvador. ACPP comenzó el trabajo en El Salvador en el año 1995 y desde ese momento se han implementado más de 200 proyectos, siempre orientados a la mejora de las condiciones de vida de los sectores más desfavorecidos del país prestando especial atención a la población rural, contando para ello con numerosos socios.

El empoderamiento de la mujer y la prevención de violencia de género es uno de los ejes de trabajo, y junto a la

organización ORMUSA hemos realizado varios proyectos de apoyo a las instituciones públicas y colectivos organizados de mujeres. El sector productivo pesquero artesanal también forma parte de nuestra agenda de trabajo y desde 2007 llevamos a cabo junto a CORDES acciones de fortalecimiento de cooperativas e incidiendo sobre la discriminación de la mujer en ese ámbito.

La salud sexual y reproductiva la abordamos con APROCSAL desde un enfoque de mejora y dignificación de la atención a la mujer. Además, en un país tan expuesto al cambio climático como es El Salvador, se hace necesaria una labor de prevención de riesgos ante fenómenos meteorológicos y geológicos extremos, así como una preparación y apoyo a la atención en emergencias. Para ello contamos con la asociación Comandos de Salvamento.

Guatemala. En la actualidad la población de Guatemala sufre no solo fuertes desigualdades económicas, sino varias clases de violencia, hecho que cobra especial trascendencia con la penetración de los cárteles del narcotráfico en la vida política, así como la consolidación del fenómeno de las "maras" o pandillas de jóvenes delincuentes que provocan un clima manifiesto de inseguridad ciudadana.

ACPP lleva realizando proyectos de cooperación para el desarrollo en Guatemala desde el año 1996. Durante este tiempo, se han ejecutado más de 170 proyectos con diversas organizaciones sociales del país, como la Fundación Rigoberta Menchú, Agua del Pueblo, Cooperación Regional y Proyectos de Desarrollo (CREPD), Fundación Guillermo Toriello, SADEGUA y la Asociación CRECER., que se han orientado siempre a la mejora de las condiciones de vida de los sectores de población más desfavorecidos del país, prestando especial atención a las mujeres y la población indígena. Actualmente estamos desarrollando intervenciones en los sectores de abastecimiento de agua potable, soberanía alimentaria y desarrollo rural junto a las asociaciones CREPD Y CRECER.

Guinea Bissau. Guinea Bissau es un país rico en recursos naturales, pero es uno de los países menos desarrollados del mundo, según el Índice de Desarrollo Humano del PNUD. Más de dos tercios de su población vive por debajo del umbral de la pobreza y tiene un acceso muy escaso a los servicios sociales básicos. El desempleo y el subempleo son muy altos y los bajos salarios en el sector público son una fuente de inestabilidad y de vulnerabilidad institucional. La ayuda externa representa un 80% de las entradas totales del país. El golpe de estado de 2012 y la suspensión de la ayuda de la mayoría de los socios internacionales en los programas de desarrollo (un 73% de disminución en las donaciones), tuvo nefastas consecuencias en el progreso del país que todavía se arrastran.

ACPP consciente de las deficiencias en Salud, Educación y acceso al agua potable de un país con un índice medio de escolaridad de 2,3 años y un gasto público en salud de tan solo el 1% del PIB, ACPP trabaja con varias contrapartes: DIVUTEC, EAPP, AJPCT, ECAS-D y ALTERNAG, en estos sectores. En colaboración con los Ministerios y Direcciones Regionales de Salud y Educación, implementa proyectos de construcción de escuelas en el Sur del país, aumentando la oferta formativa en educación primaria y secundaria, alfabetizando a la población adulta e impartiendo formaciones y sensibilizaciones (en prevención de enfermedades como la malaria o el VIH, hábitos higiénico- sanitarios, equidad de género, etc.). ACPP también está ejecutando proyectos de saneamiento de aguas y creación de sistemas de abastecimiento de agua potable para la población de las regiones del norte del país, y así también, proyectos de rehabilitación y dotación de centros sanitarios para el fortalecimiento de los servicios públicos. ACPP contribuye también a disminuir la brecha de género con proyectos de género y desarrollo que impulsan el acceso de la mujer a esferas de decisión y de participación, y específicamente en la gestión de los recursos naturales.

En **Níger**, uno de los países más pobres del mundo, cada año millones de personas necesitan asistencia humanitaria como consecuencia de la inseguridad alimentaria, la malnutrición, las inundaciones, las epidemias y los desplazamientos forzados de la población por los ataques y conflictos armados en los países vecinos. En sus fronteras, hay un continuo movimiento de cientos de miles de personas desplazadas y refugiadas que huyen de la violencia armada y de la pobreza. La actual crisis humanitaria y de seguridad se centra en las regiones de Diffa, Tillabery, Tahoua y Maradi con miles de desplazamientos forzados de personas refugiadas, repatriadas, migrantes y desplazadas internas. Con una población estimada en 21,5 millones de personas, todos los indicadores de pobreza y desigualdad son alarmantes y la brecha global de género es de las mayores del mundo como consecuencia de la vulneración sistemática de todos los derechos de las mujeres y las niñas. Igualmente, su posición geográfica también le convierte en el 2º país del mundo más vulnerable al cambio climático (Índice ND-GAIN). Desde un punto de vista geopolítico, es un área clave como país de tránsito para las rutas migratorias que unen las regiones de África del Oeste y África Central con el Magreb para alcanzar territorio europeo, así como por su riqueza minera (es uno de los principales productores de uranio del mundo).

En 2009 iniciamos nuestra colaboración con organizaciones de la sociedad civil nigerina para contribuir a mejorar las condiciones de vida de la población vulnerable del país, y en especial para reducir las desigualdades de género y al ejercicio pleno de los derechos humanos de mujeres y niñas. En todos estos años nuestra principal social local es la ONG DIKO, con quien llevamos a cabo intervenciones de desarrollo y también de acción humanitaria.

Honduras. Actualmente estamos desarrollando un trabajo que se centra principalmente en las mujeres y sus derechos, promoviendo acciones encaminadas hacia el fortalecimiento de las capacidades de redes de mujeres, a la adecuada aplicación de la justicia en casos de violencia contra las mujeres y, en general, a favorecer las condiciones para que las mujeres puedan disfrutar de su derecho a una vida libre de violencias. Nuestra contraparte principal es CDM.

Marruecos. En los últimos años, Marruecos se ha caracterizado por una estabilidad económica, pero con importantes desigualdades por parte de la población en el acceso a derechos básicos, sobre todo en las zonas rurales. A esta problemática se añade la amplia desigualdad socioeconómica que sufren las mujeres con respecto a los hombres, así como el nuevo conjunto de problemáticas sociales y jurídicas, típicas de los países con inmigración.

ACPP empezó a realizar proyectos en Marruecos en el año 1999. Durante este período, los principales ámbitos de actuación han sido las infraestructuras básica en salud, educación, desarrollo rural integral, saneamiento ambiental y recursos hídricos, siendo actualmente también puestos en marcha proyectos de codesarrollo; siempre con una especial

incidencia en la promoción de la equidad de género, conservación del medioambiente y en la configuración de estructuras sociales y apoyo a entidades públicas que puedan contribuir a los procesos de pacificación y transición en el país.

Nuestras contrapartes principales son tres: AHLAM, es una asociación para el desarrollo con el objetivo de mejorar las condiciones de vida de los habitantes de la Región de Tángier-Tetuán y contribuir a la consecución de un desarrollo humano sostenible; H&E es una organización que apuesta por proyectos en el ámbito del desarrollo rural sostenible en la zona oriental y la defensa del medio ambiente; y ASTICUDE es una asociación que también trabaja en la zona norte y oriental del país, en los sectores de educación, desarrollo rural y migraciones. Colaboramos también con organizaciones feministas como la UAF en el norte del país.

Palestina. ACPP girado plenamente la atención en los últimos tres años a atender las necesidades de la población palestina ante una ocupación militar que tiende a volverse una realidad permanente y que incide enormemente en todos los aspectos de la vida diaria del pueblo palestino. Así, hemos centrado nuestra presencia en dos grandes ámbitos de acción:

- Estrategia Humanitaria, en la cual participan casi todos nuestros socios locales (PARC, PHG, PSCCW, BIMKOM, Yesh Din, Peace Now, ISTV, BT'Selem), y que pretende llevar a cabo una acción conjunta para contrarrestar algunos efectos de la ocupación que requieren atención inmediata y efectiva: recuperación/rehabilitación de tierras, incidencia política, fomento de acciones comunitarias para la protección de derechos, mejora del acceso al agua, enfrentar las políticas urbanísticas israelíes en Zona C etc. Esta Estrategia Humanitaria permite además la creación de alianzas estratégicas, que van más allá del mero diálogo, entre organizaciones palestinas e israelíes que en términos generales están luchando por los mismos objetivos.

- Cooperación al desarrollo a mediante el empoderamiento socio-económico de la mujer a través de grupos de emprendimiento: trabajamos junto con PARC, y diversas cooperativas/grupos (compuestas sólo por mujeres y mixtas), entendiendo la lucha contra la desigualdad de género como un ámbito en el que las acciones en lo social, lo económico y lo político deben ir de la mano para poder conseguir cambios reales en una sociedad patriarcal como la palestina.

Con todo, y porque no podemos ignorar la dimensión política del conflicto, dentro de estos dos ámbitos principales de intervención con nuestros principales socios, hemos tratado de incorporar un componente transversal de protección de los derechos humanos, como un medio para la abordar de las violaciones de los derechos que son una causa fundamental de la vulnerabilidad de la población palestina. Así, trabajamos intensamente en el desarrollo de acciones con nuestros socios israelíes.

Nuestras principales contrapartes en relación a los sectores de actuación;

Palestinian Hydrology Group (PHG)

Sector: Agua, saneamiento e higiene y protección del medio ambiente.

Nuestro objetivo principal sigue siendo el de aumentar el acceso de la población palestina al agua de calidad y a instalaciones e infraestructura de saneamiento, y la protección del medio ambiente y de los recursos hídricos, y por otro lado, el desarrollo de una base de conocimientos sobre la situación del sector para su uso por parte de tomadores de decisiones y otros actores que trabajan en el sector en Palestina.

Agricultural Development Association (PARC)

Sector: Desarrollo rural, fomento de los medios de vida agrícolas, empoderamiento de la mujer rural y protección del medio ambiente.

El objetivo de nuestro trabajo con PARC en este sentido es apoyar a las comunidades rurales afrontar a los múltiples desafíos que afectan a su capacidad para mantener sus medios de vida y su cohesión social.

Hacemos esto mediante el apoyo al sector agrícola como una fuente clave de empleo e ingresos en zonas rurales, como una forma de vida y una señal de identidad del pueblo palestino, y como la mayor fuente de empleo para las mujeres en el sector informal.

Psycho-Social Counseling Center for Women (PSCCW)

Sector: Apoyo psicosocial y asesoramiento legal

Con la voluntad estratégica de abordar las vulnerabilidades específicas de mujeres y menores a la violencia de género, en 2016 se incorpora un socio local adicional, el PSCCW para reforzar la integración de la perspectiva de género y de infancia y combatir la violencia contra las mujeres y niñas. La colaboración e incorporación desde 2016 de PSCCW, como organización con una larga trayectoria en fomentar los derechos de la mujer y en apoyar a mujeres y menores víctimas de violencia de género, se está revelando como fundamental para optimizar este enfoque.

hemos reactivado nuestro trabajo en este sentido a través de nuestra relación con 2 organizaciones israelíes:

- **BIMKOM:** La relación con BIMKOM de momento es todavía bastante incipiente.

- **Peace Now:** En general, queremos apoyar el trabajo de Peace Now como un actor clave que presiona por la paz y para que el gobierno de Israel llegue a un acuerdo negociado con la Autoridad Palestina. En concreto, nuestro apoyo a Peace Now toma la forma de apoyar su programa de vigilancia de los asentamientos – “Settlement Watch”.

En el marco **Mediterráneo**, hemos desarrollado también una fuerte labor de sensibilización e incidencia relacionada con Palestina y con Túnez. En el primer contexto, la campaña “Palestina Es” ha servido para hablar en positivo del territorio ocupado. Palestina es agua, es feminismo, es juventud. Palestina es resiliencia. Es rebeldía. Es vida. Es todo ello en medio de un proceso de paz paralizado, aunque en un contexto en continuo movimiento: la constante violación de los derechos humanos por el imparable proceso colonizador israelí y la situación de apartheid a la que somete al pueblo palestino, pero también por el autoritarismo de una ANP hace tiempo deslegitimada que impide a la sociedad palestina la libre elección de representantes políticos.

Túnez ACPP empezó a realizar proyectos en Túnez en el año 1994. Durante estos veinte años de trabajo, se han llevado a cabo actuaciones en todos los Gobernados del país, privilegiando las acciones encaminadas al desarrollo y mejora de las zonas rurales.

Durante este último periodo, también hemos profundizado en nuestra visión estratégica a medio y largo plazo en diálogo con nuestras contrapartes locales. En el Mediterráneo, a través de los programas Medtown y MedRisse con los que seguimos impulsando la co-producción de políticas públicas entre la sociedad civil y las instituciones públicas locales; en Magreb, en donde hemos puesto en marcha un proceso de identificación amplio y a medio plazo centrado en la co-creación de modelos alternativos de desarrollo sostenible arraigados en el territorio, relacionados con la investigación aplicada y basados en la colaboración inter pares y la cooperación Sur-Sur.

República Dominicana Atendiendo a las particularidades políticas, sociales y económicas de la República Dominicana, en ACPP-Caribe se fue madurando en los últimos años la idea de impulsar una renovación estratégica que permitiera seguir tomándole el pulso al país y asegurar la concordancia entre nuestro trabajo y las necesidades existentes sobre el terreno. Así, a principios de 2021 comenzamos dando los primeros pasos de este nuevo proceso, abriendo una ronda de consultas con diversos sectores de la sociedad civil dominicana y con algunas de las agencias de Naciones Unidas. Esta ronda de unas 70 reuniones bilaterales y multilaterales sobre el terreno nos permitió:

- Profundizar en el conocimiento de la labor que están realizando los diferentes movimientos sociales y las ONG para contrarrestar los efectos que provocan determinadas políticas públicas implementadas en el país desde hace décadas.
- Explorar posibles sinergias para un futuro trabajo conjunto en el marco de proyectos de cooperación al desarrollo y de acción humanitaria.
- Abrir el camino para el trabajo de ACPP en nuevos sectores y territorios.
- Renovar nuestra red de contactos y alianzas en el país a diferentes niveles.

Al igual que en el resto de los países del Sur donde tiene presencia, ACPP trabaja codo con codo desde el año 1995 con diversos sectores de la sociedad civil dominicana, manteniendo desde entonces y de forma ininterrumpida oficina y personal técnico sobre el terreno. El trabajo de nuestra organización en el país ha estado orientado, entre otros, a sectores diversos como el agua y el saneamiento, la habitabilidad, promoción de los derechos de la población de ascendencia haitiana o la prevención y respuesta frente a la Violencia Basada en Género.

La estrategia de ACPP en República Dominicana sigue en pleno proceso de configuración, pero el contexto socio político y las propias prioridades estratégicas de nuestros/as nuevos/as socios/as ya han determinado su principal eje, que no es otro que el de apoyar procesos de lucha social que generen nuevos espacios de participación ciudadana o que incrementen la capacidad de acción de la sociedad civil en los espacios que ya existen, siempre desde posicionamientos democráticos y de progreso.

Así, ACPP República Dominicana ha llegado a contar hasta equipos numerosos en sus oficinas de Santo Domingo en los momentos álgidos de la cooperación española, pasando a mantener una sola persona en otros momentos en que la financiación se vio reducida. Desde 2015, el factor que mayormente condicionó la reducción de financiación y de personal del equipo fue la reducción paulatina de fondos de cooperación española y europea en el país. Esto se debe principalmente al crecimiento económico y la mejora de índices como el PIB, que han determinado, en gran medida, la consideración de República Dominicana como país de IDH alto y con altas cotas de desarrollo. Este hecho afectó en gran medida a la estructura de ACPP en el país, que vio reducida su financiación de forma considerable hasta 2021. A pesar de esta situación, un análisis político y social en relación con la situación del país llevó a ACPP en 2021 a ir contracorriente y redoblar esfuerzos para incrementar su presencia y capacidad de acción, dando un giro de 180 grados a la estrategia país. Este giro ha dado como resultado la incorporación de nuevos socios/as y sectores de trabajo, así como el incremento de los fondos en 2022 hasta en un 66%.

Se combinaron acciones orientadas a diferentes sectores:

- Habitabilidad
- Igualdad de género
- Prevención y respuesta frente a violencias (especialmente VbG)
- Agua y saneamiento
- Salud
- Desarrollo y movilización comunitaria

Todas las acciones se desarrollaron en coordinación con distintas organizaciones de base y en una lógica temporal basada en la visión estratégica, cumpliéndose el objetivo en la mayoría de los casos de arraigar y asentar estas acciones para su sostenimiento en el tiempo dentro de las comunidades.

Es precisamente esta concentración en relación al territorio y a la propia contraparte de nuestra estrategia, la que llevó a ACPP a entender que nuestras intervenciones en San Pedro de Macorís y en San Cristóbal habían cumplido con los objetivos previamente establecidos y que había llegado un cambio de ciclo que se pretende aterrizar en este Plan Estratégico.

Senegal. ACPP acumula una trayectoria de más de 30 años de cooperación internacional para el desarrollo después de que hace más de tres décadas se pusieran en marcha las primeras iniciativas encaminadas a canalizar la solidaridad de nuestra gente con otros pueblos, en iniciativas que recordamos con cariño, como el "Barco por la Paz a Nicaragua". Nuestra estrategia evolucionó generando estructuras organizativas, mejores recursos, alianzas de largo recorrido e importante calado con otras organizaciones de la sociedad civil, para responder con mayor solidez y eficacia a los desafíos en materia de desarrollo internacional. Finalizado el cuarto ciclo de planificación de nuestra organización, el presente Plan Estratégico 2021-2024 se enfrenta al reto de abordar el futuro con nuevas perspectivas y herramientas, acordes con los profundos cambios que se están produciendo en el mundo y en nuestra sociedad. El quinto Plan Estratégico 2021-2024 parte de la exigencia de aprender del realizado, así como de revisar y repensar cuáles son las orientaciones y mecanismos más apropiados para hacer efectivas en un nuevo contexto global, la solidaridad y la responsabilidad con los desafíos mundiales.

En la actualidad, la sede principal se encuentra en Dakar, y mantiene una oficina en Ziguinchor. El equipo de ACPP

Senegal es responsable del trabajo en las diferentes áreas del ciclo de proyectos, tareas logísticas y representación en espacios de concertación (Plataforma de ONG europeas en Senegal, Grupo de ONG españolas, Dinámica de transición agroecológica y otras redes locales) y en la construcción de redes con otras entidades internacionales y del territorio.

De cara al presente ciclo de planificación contamos con mantener el equipo y la misma organización.

En este año CRSPFC/USOFORAL se comienza a posicionar como socia local estratégica: trabaja en todos los ejes, priorizando el enfoque de la construcción de paz y la equidad de género; y a partir de 2017 abre una línea de proyectos de participación política de mujeres y buena gobernanza local (donde tenemos experiencia y complementa el trabajo con COSEF).

En tercer lugar, se sitúa el eje "cooperar por la paz", donde se inscribe el sector de construcción de paz. Es una línea que mantenemos en Senegal a pesar de que no es un sector prioritario para muchas entidades, pero que es central para USOFORAL. Además, este periodo es un contexto de oportunidad para apoyar a las comunidades afectadas por el conflicto armado que están viviendo un proceso de retorno a sus localidades.

B. Recursos humanos asignados a la actividad³

Tipo de personal	Número
Personal asalariado	62
Personal con contrato de servicios	46
Personal voluntario	61

C. Coste y financiación de la actividad

COSTE ⁴	IMPORTE
Gastos por ayudas y otros	5.721.568,32
a. Ayudas monetarias	5.721.568,32
b. Ayudas no monetarias	
c. Gastos por colaboraciones y del órgano de gobierno	
Aprovisionamientos	
a. Compras de bienes destinados a la actividad	
b. Compras de materias primas	
c. Compras de otros aprovisionamientos	
d. Trabajos realizados por otras entidades	
e. Perdidas por deterioro	
Gastos de personal	2.325.020,69
Otros gastos de la actividad	1.103.082,78
a. Arrendamientos y cánones	68.273,96

b. Reparaciones y conservación	27.763,30
c. Servicios de profesionales independientes	461.124,27
d. Transportes	-
e. Primas de seguros	5.901,97
f. Servicios bancarios	8.022,4
g. Publicidad, propaganda y relaciones públicas	1.793
h. Suministros	6.193,68
i. Tributos	11.610,80
j. Perdidas por créditos incobrables derivados de la actividad	-
k. Otros servicios	512.399,4
Amortización de inmovilizado	22.042,40
Gastos financieros	
Diferencias de cambio	
Adquisición de inmovilizado	
COSTE TOTAL DE LA ACTIVIDAD	9.171.714,19

FINANCIACIÓN	IMPORTE
Cuotas de asociados	73.806,26
Prestaciones de servicios de la actividad (incluido cuotas de usuarios) ⁵	
Ingresos ordinarios de la actividad mercantil ⁶	
Rentas y otros ingresos derivados del patrimonio	
Ingresos con origen en la Administración Pública ⁷	
a. Contratos con el sector público	
b. Subvenciones	8.889.528,6

c. Conciertos	
Otros ingresos del sector privado	
a. Subvenciones	124.673,61
b. Donaciones y legados	
c. Otros	17.634,02
FINANCIACIÓN TOTAL DE LA ACTIVIDAD	9.171.714,19

D. Beneficiarios/as de la actividad

Número total de beneficiarios/as:

1.168.904

Clases de beneficiarios/as:

Mujeres: 586.498 Hombres: 582.406

FICHA 2. AYUDA HUMANITARIA

E. Identificación de la actividad

Denominación de la actividad⁸

Ayuda Humanitaria

Breve descripción de la actividad⁹

Dada la vulnerabilidad especial de determinados colectivos en contextos humanitarios, prestamos especial atención a las necesidades y capacidades de mujeres, menores, personas con diversidad funcional y personas mayores, así como de poblaciones desplazadas y refugiadas.

La labor humanitaria de ACPP parte de la convicción de que es el derecho de las personas afectadas por un desastre o un conflicto armado a recibir protección y asistencia que garantice sus condiciones básicas para vivir con dignidad.

También afirmamos nuestra responsabilidad de actuar para prevenir y aliviar el sufrimiento humano causado por los desastres o los conflictos armados, en los contextos donde tenemos la capacidad y la posibilidad de hacerlo.

La respuesta de ACPP y de sus contrapartes locales en contextos humanitarios o de emergencia se fundamenta en el Derecho Internacional Humanitario, y está basada en los siguientes valores:

- La primacía de la protección de las personas, situándolas en el centro de las respuestas humanitarias.
- El aseguramiento de la dignidad humana en todos los aspectos de las intervenciones humanitarias.

- El fomento de la resiliencia de poblaciones damnificadas y vulnerables.
- La importancia clave del papel de los actores locales en la respuesta humanitaria.
- La construcción de paz como medida para prevenir situaciones humanitarias en contextos de conflicto.

De acuerdo con nuestra Estrategia de Acción Humanitaria, entre las prioridades que integramos de forma transversal en nuestro trabajo humanitario, cabe destacar la protección y el enfoque basado en derechos humanos; la lucha contra la desigualdad y la violencia; la integración de grupos con vulnerabilidades especiales; la protección de la infancia, personas con diversidad funcional y personas mayores, y la población migrante, desplazada y refugiada; así como la salvaguarda del medioambiente y lucha contra el cambio climático.

La calidad de la respuesta humanitaria es una prioridad para ACPP. La organización es signataria del Código de Conducta Relativo al Socorro en Casos de Desastre para el Movimiento Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja y las Organizaciones No Gubernamentales, en el que se reafirman los principios humanitarios básicos de humanidad, imparcialidad e independencia, así como el respeto de la cultura, la participación, la sostenibilidad, la rendición de cuentas y la dignidad de poblaciones afectadas por situaciones humanitarias o de emergencia.

La organización también cuenta con un Acuerdo Marco de Asociación (Framework Partnership Agreement, o FPA en inglés) vigente con la Dirección General de la Unión Europea para la Protección Civil Europea y las Operaciones de Ayuda Humanitaria (ECHO, en sus siglas en inglés), indicador de su cumplimiento con los rigurosos estándares de calidad establecidos por esta institución.

En esta misma línea de producción estratégica, ACPP cuenta desde hace pocos meses con la II Estrategia de Acción Humanitaria 2022-2025. Alineada con la Agenda internacional, con esta estrategia impulsamos la localización de la ayuda y la relación entre la acción humanitaria, la cooperación y la construcción de paz, con una perspectiva también feminista. Ninguno de estos elementos es nuevo para ACPP, sólo hemos puesto etiqueta técnica a lo que ya veníamos considerando los pilares de nuestro trabajo en acción humanitaria desde nuestros orígenes: las organizaciones locales deben ser las protagonistas de la gestión de estos fondos porque son las estructuras sociales que pueden hacer viables unas intervenciones que no deben quedarse en la mera ayuda ante situaciones de emergencia, que deben caminar hacia un desarrollo sostenible que siente las bases de una convivencia en paz. Níger y Palestina son los dos territorios en los que hemos centrado nuestra actividad en esta área durante el último periodo.

Por último, la organización es firmante de la Carta para el Cambio, en la que se compromete a promover el papel fundamental de las organizaciones locales en la respuesta humanitaria; así como de la Carta sobre la inclusión de las personas con discapacidad en la acción humanitaria, para que la acción humanitaria sea inclusiva de las personas con discapacidad, y para que garantice la adopción de todas las medidas necesarias para satisfacer sus necesidades esenciales y promover su protección, seguridad y el respeto de su dignidad en situaciones de riesgo; y está asociada al Llamado a la Acción para la Protección contra la Violencia de Género en Situaciones de Emergencia, una iniciativa actualmente liderada por el Gobierno de Canadá y apoyada por gobiernos, organizaciones internacionales y ONG para transformar la forma en que se trata la violencia basada en el género en las respuestas humanitarias.

G. Recursos humanos asignados a la actividad¹⁰

Tipo de personal	Número
Personal asalariado	25
Personal con contrato de servicios	19
Personal voluntario	25

H. Coste y financiación de la actividad

COSTE ¹¹	IMPORTE
Gastos por ayudas y otros	2.324.387,13
d. Ayudas monetarias	2.324.387,13
e. Ayudas no monetarias	

f. Gastos por colaboraciones y del órgano de gobierno	
Aprovisionamientos	
f. Compras de bienes destinados a la actividad	
g. Compras de materias primas	
h. Compras de otros aprovisionamientos	
i. Trabajos realizados por otras entidades	
j. Perdidas por deterioro	
Gastos de personal	944.539,65
Otros gastos de la actividad	448.127,39
l. Arrendamientos y cánones	27.736,30
m. Reparaciones y conservación	11.278,84
n. Servicios de profesionales independientes	187.331,74
o. Transportes	-
p. Primas de seguros	2.397,68
q. Servicios bancarios	3.259,10
r. Publicidad, propaganda y relaciones públicas	728,41
s. Suministros	2.516,18
t. Tributos	4.716,89
u. Perdidas por créditos incobrables derivados de la actividad	
v. Otros servicios	208.162,25
Amortización de inmovilizado	8.954,73
Gastos financieros	-
Diferencias de cambio	

Adquisición de inmovilizado	
COSTE TOTAL DE LA ACTIVIDAD	3.726.008,9

FINANCIACIÓN	IMPORTE
Cuotas de asociados	29.983,79
Prestaciones de servicios de la actividad (incluido cuotas de usuarios) ¹²	
Ingresos ordinarios de la actividad mercantil ¹³	
Rentas y otros ingresos derivados del patrimonio	
Ingresos con origen en la Administración Pública ¹⁴	
d. Contratos con el sector público	
e. Subvenciones	3.457.038,9
f. Conciertos	
Otros ingresos del sector privado	
d. Subvenciones	
e. Donaciones y legados	
f. Otros	7.163,82
FINANCIACIÓN TOTAL DE LA ACTIVIDAD	3.494.186,51

I. Beneficiarios/as de la actividad

Número total de beneficiarios/as:

56.853

Clases de beneficiarios/as:

Mujeres: 28.861 Hombres: 27.992

FICHA 3. INTERVENCIÓN SOCIAL

J. Identificación de la actividad

Denominación de la actividad¹⁵

Intervención Social

Breve descripción de la actividad¹⁶

Asamblea de Cooperación por la Paz, desarrolla una importante línea de trabajo en el Norte (estado español y Europa), con el objetivo de transformar nuestra realidad más cercana hacia modelos de sociedad comprometidos con la justicia social, la lucha contra la pobreza y los valores de paz, igualdad y respeto de la diversidad.

Para lograr este objetivo de transformación consideramos fundamental el desarrollo de acciones dirigidas a fomentar una ciudadanía crítica con las causas y mecanismos que generan desigualdad, pobreza y exclusión. Al mismo tiempo, creemos que resulta imprescindible el impulso de una ciudadanía organizada, movilizadora y activa como elemento principal de cambio. Todo ello, se enmarca en una estrategia de trabajo a la que llamamos INTERVENCIÓN SOCIAL

En un contexto marcado por la crisis social y económica más grande de las últimas décadas, pobreza infantil y fracaso escolar y la mayor barbarie de conflictos armados, guerras y movimientos migratorios, nuestra labor de Intervención Social se ha visto obligada a evolucionar y a intentar aprender a analizar de nuevo nuestra sociedad, nuestras problemáticas y nuestras necesidades para construir una estrategia que pueda dar respuesta esta realidad. Basándonos en todo el trabajo realizado durante los últimos 20 años, hemos perfilado 3 ejes en los que enmarcamos toda nuestra intervención en la actualidad y que contribuirán a abordar las 3 prioridades programáticas de la Estrategia General de ACPP

Educación Entendemos que la educación es uno de los motores fundamentales para la transformación social y, desde esta premisa, en el presente periodo trabajaremos la Educación para la Paz en un sentido amplio: queremos impulsar un proceso educativo que contribuya a alejar el peligro de la guerra, que ponga fin al expolio de las zonas empobrecidas del planeta, que genere una mayor igualdad y favorezca la convivencia de niñas y niños, mujeres y hombres. Enseñar desde y para la no-violencia e integrar a las comunidades educativas en un proceso de transformación de la sociedad hacia la justicia, el Desarrollo y la Paz. Y todo ello incorporando el respeto a la diversidad de género, la interculturalidad y la participación social en procesos de construcción de paz que se inicien desde la escuela y con la población más joven.

Sensibilización. En el ámbito de la protección de los derechos humanos, nos hemos apoyado en nuestra estructura organizativa para hacer más eficaz la labor de incidencia política que realizamos con el fin de elevar realidades como las de El Salvador, Colombia o Palestina a las agendas políticas en España y en Europa.

En el área de Intervención Social, con la consolidación de programas estratégicos como Ellas Deciden, Barrios abiertos, Municipios sin Racismo, Pueblos por la inclusión y Escuelas sin Racismo, para la Paz y el Desarrollo. Merece la pena destacar en este punto cómo en este último año hemos profundizado en el trabajo centrado en la lucha contra el discurso del odio tan extendido globalmente, también en nuestras sociedades. Está siendo una preocupación para nuestra organización, cómo conseguir contrarrestar el incremento del odio al otro, al diferente, y cómo hacerlo empleando técnicas innovadoras en lo pedagógico y en lo técnico, que permitan la aproximación a los más jóvenes para trabajar desde la infancia por una sociedad pacífica y tolerante.

Con la participación de toda la organización, hemos finalizado el proceso que ha desembocado en nuestra primera Estrategia de Género para el periodo 2022-2030. Desde que nos declaramos organización feminista en la Asamblea General de 2018, hemos recorrido esta senda con la consciencia de no pretender formar parte del movimiento feminista, pero sí de nuestra responsabilidad política y social para contribuir a la justicia global de género y desde una perspectiva de defensa de derechos humanos. Esta estrategia, junto al IV Plan de Igualdad, conforma la Política de Igualdad de ACPP. Con ella pretendemos seguir impulsando una reflexión que nos sirva como marco y guía de trabajo durante los próximos años. Un marco que nos permita profundizar a nivel interno y cuestionar las relaciones de poder existentes a nivel global para actuar en lo local y en alianza con los movimientos feministas de los países en los trabajamos, y en nuestros propios entornos, impulsando la colaboración entre éstos y nuestras ONGD socias.

Economía Social y Solidaria; ACPP desarrolla una importante labor en la promoción de la Economía Social y Solidaria (ESS), que se centra en la mejora de las capacidades de la ESS y en la potenciación de las alianzas público-privadas sin ánimo de lucro para multiplicar los impactos sociales de las políticas sociales en los territorios donde trabajamos. Las organizaciones de economía social y solidaria han demostrado la capacidad de generar empleos estables y de alta calidad, facilitar la transición de la economía informal a la formal, y también la capacidad de expandirse a nuevos sectores e innovar en respuesta a las necesidades sociales y ambientales.

La participación de los actores de la ESS en la coproducción de la política social también tiene efectos multiplicadores potenciales vinculados a fomentar una comunidad participativa y sostenible desarrollo y promoción de la transición de la economía informal al empleo decente, en el sentido de que, en un entorno institucional y político propicio, las cooperativas y otros actores de la SEE pueden desempeñar un papel clave en el logro de la meta del empleo decente. Los beneficios de estas prácticas y políticas se pueden aplicar a otros sectores más allá de la prestación de servicios sociales, y tienen la posibilidad de generar una cultura común de innovación y progreso basada en la construcción de relaciones más genuinas e

igualitarias entre, entre y para las personas.

ACPP pretende brindar un marco de acciones concretas, evidencias e investigaciones para demostrar que la coproducción de servicios públicos con la ESS y la ciudadanía puede brindar soluciones de bajo costo, altamente efectivas y escalables para combatir la pobreza, la desigualdad, la exclusión social y la insostenibilidad ambiental abordando también los desafíos de la democratización de las políticas públicas.

Las claves del trabajo de ACPP en materia de ESS e innovación social son las siguientes:

La promoción de alianzas público-comunitarias para la prestación de servicios (coproducción) de servicios públicos clave, aquellos que protegen los derechos básicos de la población y aseguran su bienestar, que deben ser de gestión pública y acceso universal, como ha demostrado la crisis del COVID-19. Sin embargo, público no significa necesariamente administrado por el Estado, se puede abordar en alianza con grupos y empresas comunitarias.

A medida que la crisis actual deja al descubierto ciertas deficiencias en la cobertura de la seguridad social del Estado, los grupos de ayuda mutua, los vecindarios y los municipios se preguntan qué podrían hacer para satisfacer las necesidades de los ciudadanos. Muchas personas y colectivos ya se han comprometido a emprender transformaciones en la forma en que funcionan sus comunidades y sus economías.

Impulso de una comunidad de práctica en torno a la coproducción de políticas sociales. Una comunidad de práctica es un espacio de interacción y de mediación donde un grupo de personas con intereses afines reflexionan sobre su práctica profesional, se apoyan y además construyen conjuntamente recursos que les ayudan a desarrollarse y mejorar. ACPP impulsa una comunidad de aprendizaje y práctica en el marco de proyectos estratégicos de impulso de la economía social en el ámbito regional mediterráneo.

La coproducción en el ámbito de la orientación del gasto público en el contexto de las administraciones públicas tiene claras implicaciones de efecto multiplicador para las políticas locales y nacionales sobre el consumo y la producción sostenibles, la adquisición comunitaria de bienes y servicios públicos, el acortamiento de los canales de distribución de alimentos, la gestión y el reciclaje de residuos basados en la comunidad, etc.

Las monedas locales tienen un papel que desempeñar en tales transformaciones. Como alternativas de pago democratizadas, las monedas locales apoyan a las empresas locales y refuerzan a las comunidades contra las tendencias globalizadoras, que limitan la circulación de dinero a nivel regional. ACPP presta asistencia, impulsa o colabora con iniciativas de monedas local como la Grama de Santa Coloma.

K. Recursos humanos asignados a la actividad¹⁷

Tipo de personal	Número
Personal asalariado	10
Personal con contrato de servicios	7
Personal voluntario	9

L. Coste y financiación de la actividad

COSTE ¹⁸	IMPORTE
Gastos por ayudas y otros	893.995,05
g. Ayudas monetarias	893.995,05
h. Ayudas no monetarias	
i. Gastos por colaboraciones y del órgano de gobierno	
Aprovisionamientos	

k. Compras de bienes destinados a la actividad	
l. Compras de materias primas	
m. Compras de otros aprovisionamientos	
n. Trabajos realizados por otras entidades	
o. Perdidas por deterioro	
Gastos de personal	363.284,48
Otros gastos de la actividad	172.628,94
w. Arrendamientos y cánones	10.667,80
x. Reparaciones y conservación	4.338,01
y. Servicios de profesionales independientes	72.050,67
z. Transportes	272,25
aa. Primas de seguros	922,19
bb. Servicios bancarios	1.253,5
cc. Publicidad, propaganda y relaciones públicas	280,16
dd. Suministros	967,76
ee. Tributos	1.814,19
ff. Perdidas por créditos incobrables derivados de la actividad	
gg. Otros servicios	80.062,41
Amortización de inmovilizado	3.444,13
Gastos financieros	
Diferencias de cambio	
Adquisición de inmovilizado	
COSTE TOTAL DE LA ACTIVIDAD	1.433.352,60

FINANCIACIÓN	IMPORTE
---------------------	----------------

Cuotas de asociados	11.532,23
Prestaciones de servicios de la actividad (incluido cuotas de usuarios) ¹⁹	33.369,38
Ingresos ordinarios de la actividad mercantil ²⁰	
Rentas y otros ingresos derivados del patrimonio	
Ingresos con origen en la Administración Pública ²¹	
g. Contratos con el sector público	
h. Subvenciones	1.653.722,43
i. Conciertos	
Otros ingresos del sector privado	
g. Subvenciones	40.307,11
h. Donaciones y legados	
i. Otros	2.755,32
FINANCIACIÓN TOTAL DE LA ACTIVIDAD	1.741.686,47

TOTAL FINANCIACION:

M. Beneficiarios/as de la actividad

Número total de beneficiarios/as:

146.728

Clases de beneficiarios/as:

Mujeres: 70.400 Hombres: 76.328

1. INFORMACIÓN GENERAL SOBRE MEDIOS DE LA ASOCIACIÓN²²

A. Medios Personales²³

- Personal asalariado Fijo

Número medio ²⁴	Tipo de contrato ²⁵	Categoría o cualificación profesional ²⁶
1	100	GRUPO 0. DIRECCIÓN Y JEFATURA
14	100, 109, 189	GRUPO 1. DIRECCIÓN Y JEFATURA
39,51	100, 109, 189, 289	GRUPO 2. ADMINISTRATIVOS
35,02	100, 109, 189, 200	GRUPO 3. ADMINISTRATIVOS
2,31	200,100	GRUPO 4. ADMINISTRATIVO

- Personal asalariado No Fijo

Número medio ²⁷	Tipo de contrato ²⁸	Categoría o cualificación profesional ²⁹
0	401	GRUPO 1. DIRECCIÓN Y JEFATURA
1	401, 402	GRUPO 2. ADMINISTRATIVO
1,90	402	GRUPO 3. ADMINISTRATIVO
1,35	502, 520	GRUPO 4. ADMINISTRATIVO